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本报记者 陈玮英

思想

国际化的环保理念

如果追本溯源傅成玉的环保理

念，或许可以从其海外经历中找到答

案。

30 多年以前，傅成玉是最早拥有

海外学习经历的一批石油人。从1982

年到 2011 年，傅成玉在中海油奋斗了

近30年时间，期间在美国留学并参与

跨国合作。从我国改革开放初期就参

与从事海洋石油对外开放、合作工作。

2005年，中海油竞购美国优尼科，

在这场虽败犹荣的角逐中，傅成玉一

战成名。他因此获得“CCTV年度经济

人物”，当选美国《时代》周刊世界最有

影响力人物。《时代》当时这样评价傅

成玉：中国在全球经济领域雄心勃勃

的计划将越来越令人难以抗拒。之

后，在2012年底至2013年初，中海油终

于以 151 亿美元成功收购加拿大尼克

森公司。

在与外国公司打交道过程中，对

方的很多细节引起了傅成玉的注意。

傅成玉告诉记者，“国外跨国公司上世

纪80年代就着手了自己的碳减排的准

备工作。”

傅成玉印象最深刻的就是对空调

的碳排放统计，而这在当时国内还是

非常陌生的。“当时我还奇怪空调有碳

排放吗？”而当时外国公司已经知道一

台空调能排多少碳了。“可见，国际公

司就已经开始在做了，我们则是到 21

世纪才开始的。所以，环保能早做就

早做，知道人家在做什么我们应该尽

快赶上。”

因此，从环保观念上来说影响傅

成玉更早的是其海外工作经历。正是

这海外经历，成就了一个与环保密切

相关的傅成玉。他提到上世纪七、八

十年代莱茵河的治理：当时莱茵河被

严重污染，政府与企业间博弈，政府要

求减少排放，提高排放质量，企业说若

按政府要求的标准成本将大幅上升，

企业就得倒闭。但政府没有让步，逼

企业进行技术改造，提高劳动生产

率。20 年后莱茵河变清洁了，企业不

但没有倒闭而且还发展壮大了。

2011 年，已在中石化任上的傅成

玉提出建设世界一流能源化工公司的

目标，将国际化战略和绿色低碳战略

放在了突出的位置，强调走新型工业

化道路，建设资源节约、环境友好型企

业。其中渗透的国际化环保理念十分

显著。

2015年6月，作为联合国全球契约

理事会理事、全球契约中国网络轮值

主席，傅成玉出席了在联合国会议大

厅举办的联合国全球契约成立15周年

纪念大会，并作了主旨演讲。在同一

个会议上，联合国秘书长并兼任这一

理事会主席的潘基文呼吁商界在全球

可持续发展中继续发挥重要作用。这

也是联合国最高官员与一个中国企业

家由于环保所产生的重要交集。

而全球契约中国网络自2011年11

月28日成立以来不断壮大，成员数量

达到340余家，傅成玉连续当选轮值主

席，他所领导的中石化也在企业界取

得了良好的示范效果，他更是多次呼

吁企业负责任地使用能源。他同时

说：“能让一个中国企业，让中国石化，

让我本身代表中国企业加入全球契约

组织理事会，我想这是联合国契约组

织和潘基文秘书长对于中国企业的认

可，也是对于中国石化的认可，也是对

我的一个激励。”而这一角色，也为中

国石化、为中国企业赢得了国际同行

的称道。

2015年7月，傅成玉在全球契约中

国网络举办的中国峰会上再一次说：

“做关注气候的行动者、垂范者和推进

者。”这十几个字的内涵表明，傅成玉

对于中国企业的环保行动的更改化升

华已经开始积淀得很厚实了。

国际社会已经关注到中国石化在

环境问题方面所做的努力。联合国全

球契约组织总干事乔治·科尔在《中国

石油化工集团公司环境保护白皮书》

的发布会上说：“作为全球契约的领先

企业，过去几年中国石化在履行全球

契约十项原则、推动可持续发展方面

走在世界前列。” （下转G02版）

本报记者 陈玮英/文 林瑞泉/摄

傅成玉的环保人生
从执掌中国海油到中国石化，以国企改革派著称的傅成玉一直都是一名积极的环

保推动者。在接受《中国企业报》记者专访时，傅成玉告诉记者，接下来，他将对中国

企业环保工作进行调研，并将在节能减排方面做得较好的中国企业的方法推广开来。

2014年，“雾霾”成为这一年的年度热词。天

气不好时，站在中石化位于北京朝阳门桥的总部

大楼中，你很难看清两公里外的建国门立交桥。

有媒体曾坦率地问傅成玉：您家人有没有和

您抱怨过这个雾霾？

傅成玉的回答智慧、阳光，同时不乏坦率：包

括我的孩子咱们都在这个社会里生活，都希望明

天更好。而我们现在的雾霾天是在为过去埋单，

这是经济发展中不可避免的问题。同样，治理污

染也不可能立竿见影。

一年后，我们面对傅成玉，他已经不再是那

栋总部大楼的主人，而非常明显的是，“雾霾”已

经不再如一年前那么让人压抑。我们就是在这

种“明天会更好”的气氛中进行了这次采访。

《中国企业报》：全球契约组织在您团队的努

力下现在已经发展到200多家企业，在业内已经

形成良好的示范效果，您认为是什么原因吸引了

那么多企业加入进来？大家的共同追求是什么？

傅成玉：最重要的是这些年全国都在转变发

展方式、改变发展理念。

再往前，我们提出了“建设资源节约型、环境

友好型社会”，那是在十六大后期提出来的，十七

大就具体到“节能减排”，一直到生态文明，应该

说国家一直在推动绿色发展，低碳发展，循环发

展，这个趋势并不仅仅是因为中国需要，是整个

全球都在行动。所以在整个大环境的影响下，中

国的企业界越来越认识到绿色、低碳发展对企业

自身的重要性、对社会的重要性。过去我们认为

绿色发展、节能减排是政府要求，现在观念变了，

变成是那应该成为自己的竞争优势，从社会环境

上、从国际环境上，绿色低碳成了企业竞争力，特

别是中国企业往外走时，就感觉这个通行证比别

的还好。

所以，改善企业的节能减排、走绿色低碳发展

之路其实是我们自身的需要，既是企业自身发展

能力的需要，也是我们对中国的环境改善、对我们

中国承担的全球责任，也是我们自己的一部分。

《中国企业报》：您在中国海油的时候就提出

了关于“安全环保”的理念，而且您到中国石化的

当年就推出了“绿色战略”等，不难看出您对环保

理念的执念，那么在推行过程中遇到了哪些困

难？

傅成玉：中国和世界都处在一个转型的阶

段，转型阶段最大的难题是怎样取得过去的发展

方式和未来发展方式之间的一个平衡。

我过去说过大企业大责任，国家企业要承担

国家责任，你是跨国企业你要承担跨国责任、国

际责任。责任是企业在未来发展中第一重要的，

因为这个责任首先不是企业挣多少钱，更重要的

是给社会带来什么，不是带来伤害，那就是环

保。所以在这个方面，国有企业，特别是大国有

企业承担国家责任方面应该有自觉性。不是国

家逼着企业做，而是企业要走在国家前面。

我做企业的时候，国家在环保方面的标准相

对比较宽松，但作为企业则应制定更严的标准。

在环保方面，我们过去认识不够，造成国家环境污

染，有很多都是企业造成的，企业一方面创造物质

财富，一方面消耗社会资源，同时多少还在制造污

染，这不是社会需要的企业。社会需要的企业是

更多地制造社会财富、惠及社会，少用社会资源，

少造成污染，这才是一个企业应该尽的责任。

这些年来，在大企业的带动下，企业环保发

展很快，比如加入全球契约的这些企业，没有政

府逼着它们做环保，但企业认为其自身需要从环

保的角度传达企业的理念，包括要制定企业的社

会责任报告。这就反映了国家的战略和要求在

企业层面的落实越来越踏实了，企业作为社会公

民对环境、气候、绿色低碳的自觉性越来越高了，

这表明了企业在理念上的转变。

《中国企业报》：您认为中国企业，特别是大

国企、央企，在与国际大企业的环保方面进行对

标的话，我们还有哪些差距？

傅成玉：我们的差距挺大的，差距在哪呢？

首先，在环保理念和推动环保理念的实施上我们

还需要提高，仅仅认为是一个外在责任是不够

的，我们要把它作为一个内在价值，这还确实有

一定的距离。第二，我们国家的标准，我说的工

业行业标准、技术标准都比较低，为什么我们的

能耗那么高，其中一个重要原因是行业规范和技

术标准太低。 （下转G02版）

对话傅成玉

近日，《中国企业报》记者从中国

石化方面获悉，我国页岩气探明储量

又有新突破，经国土资源部评审认

定，涪陵页岩气田焦石坝区块新增探

明储量2739亿立方米，为2017年底建

成 100 亿立方米产能奠定了坚实基

础。至此，我国首个大型页岩气田

——涪陵页岩气田探明储量增加到

3806 亿 立 方 米 ，含 气 面 积 扩 大 到

383.54平方千米，成为全球除北美之

外最大的页岩气田。

储量规模仍将扩大

据国土资源部油气储量评审办

公室主任吴国干介绍，涪陵页岩气田

储量规模的扩大，为中国石化页岩气

开发实现第一阶段目标奠定了资源

基础，进一步证实了海相页岩气资源

成为现实的增储上产领域，标志着我

国页岩气进入规模化、工业化开发生

产阶段。

事实上，随着气田勘探开发的

深入推进，储量规模还将进一步扩

大。

据了解，2014年7月，国土资源部

审定了焦页 1-焦页 3 井区页岩气探

明地质储量1067.5亿立方米，含气面

积106.45平方千米，我国首个大型页

岩气田正式诞生。

值得注意的是，本次通过评审

的焦页4-焦页5井区位于焦页1-焦

页 3 井区的西南部，为同一连续气

藏。气藏面积大，且连续分布，平均

埋深 2885 米，埋深相比增加了 400

米，属中深层气藏，具有地层压力

高、天然气组分好，气井产量高、试

采效果好的“两高两好”特点，是以

甲烷为主、不含硫化氢的优质页岩

气田。该井区已有 62 口井完成试

气，单井平均日产 30.31 万立方米，

最高日产 48 万立方米，已累计产气

3.77亿立方米。

（下转G02版）

涪陵页岩气田
储量居世界第二

本报记者 丁国明

无论何时见到傅成玉，都不得不

佩服他的精气神，笑声爽朗，说话铿锵

有力。

傅成玉也是一位很好的受访者，

有什么说什么，不绕弯子，知无不言，

言无不尽。而且还时不时地刷新着他

的智慧。

30 多年的石油行业工作经历，让

傅成玉深知能源与环境之间的关系。

而多年率领企业投入环保，也让他的

环保经济学越来越精深。

傅成玉很坚决地认定，环保是一

项有投入就有大收益的产业。

本报记者丁国明报道 新兴际华集团有限公司15日召

开干部大会，董事长、党委书记刘明忠代表董事会宣布聘任

杨彬为集团公司总经理，与之签订总经理聘用合同书并颁发

聘书。

新兴际华集团由董事会选聘总经理，这在中央企业是第

一次，意味着央企董事会首次使用总经理选聘权。

中央企业董事会行使高级管理人员选聘、业绩考核和薪酬

管理职权试点，是国务院国资委贯彻落实党的十八届三中全会

精神的“四项改革试点”之一，新兴际华集团作为试点单位，经

过3个多月率先完成了总经理选聘，进入新一轮的改革探索。

央企董事会首次行使总经理选聘权

因“联合国全球契约”，拉近了傅成玉与联合国秘书长潘基文的距离。

领袖

绿色低碳已成为企业竞争力


